



# Columnas ESTATALES

10 de junio 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## SE COMENTA

**Que** queda más que **interesante** la conformación de la **Cámara de Diputados local** una vez realizado el reparto del pastel **plurinominal**, no solo en los temas que serán prioritarios en la **agenda** que deberá **renovarse**, sino sobre todo en los complicados **equilibrios de poder** que se reflejarán en la **Junta de Coordinación Política**, donde se prevén **escasas** las caras nuevas.

**Que**, por otro lado, también estará bajo análisis el papel de los **líderes partidistas** después de los magros **resultados**. ¿Qué podrán argumentar a su **militancia** las y los líderes del **PRI, PAN** y sobre todo el **PRD**, ante una realidad **avasalladora** que los dejó en el **fondo** de la tabla? Por lo que hace a **Morena**, quizá ahora sí le eche candado a la puerta de los nuevos “y desinteresados” ingresos de **políticos** de otros colores que, como dijera **Clouthier**, solo se van “a donde calienta la gorda”

**Que** una vez pasada la **marea electoral** por la que tuvo que **limitarse** respetando la ley, cobra nuevos bríos la acción del **gobierno estatal**. Ayer **anunciaron** la **dispersión** de **648 millones 800 mil pesos** del programa “**La Clínica es Nuestra**”, que se realizó en tiempo **récord** para los mil **74 Comités de Salud y Bienestar**, con lo que la administración de **Delfina Gómez** mejorará las condiciones de **infraestructura, mobiliario y equipamiento** de los **Centros de Salud**.

**Que**, en ese mismo **sentido**, la nueva **regionalización** presentada por el **secretario General de Gobierno, Horacio Duarte**, es un buen paso para fortalecer la ejecución de **programas** y adaptar las **políticas públicas** a las necesidades particulares de cada lugar del **territorio**. Sobre todo se proyecta anticipar y gestionar posibles **conflictos** en **demarcaciones específicas**, por ejemplo las que tienen graves temas de **seguridad**.

**Que** entre las **buenas noticias** también destaca el **informe** de ayer de la secretaria de **Economía federal**: de enero a mayo se dieron **127 anuncios** por más de **39 mil millones de dólares** en el país; y ahí la **entidad mexiquense** ocupa el **segundo lugar**. Un reflejo del esfuerzo de la **secretaría de Desarrollo Económico** que encabeza **Laura González**, instancia que ha dado un gran **impulso** a la **entidad** luego de heredar una **precaria situación económica** sostenida apenas con **alfileres**. —

## EN LOS PASILLOS

### ESTRÉS HÍDRICO

**Dicen** que para los municipios dependientes del **Sistema Cutzamala**, la explotación y perforación de **nuevos pozos** ha sido la opción de llevar **agua** a inmuebles; sin embargo, el Estado de México es una de las **entidades** con mayor **estrés hídrico** del país, provocado por la tala, **pavimentación** y falta de masa **arbórea**, situación que nos tiene en **jaque** a todos.

### MATRIMONIOS IGUALITARIOS

**Comentan** que durante los últimos 8 meses, en el Estado de México se han concretado cerca de 1 mil 600 **matrimonios igualitarios**, es decir, uniones entre personas del mismo **sexo**. Cabe destacar que desde la aprobación de esta figura en la **entidad**, en noviembre de 2023, a la fecha se han efectuado más de 2 mil 200 **matrimonios**, siendo preponderante la unión entre **mujeres** y bajo el régimen de **sociedad conyugal**.

### RECUPERAR ESPACIOS

**Aseguran** que ante la ola de violencia existente en **Huehuetoca**, elementos de la Secretaría de Seguridad estatal inició **operaciones** para **blindar** el municipio y llevar a cabo la recuperación de espacios de **recreación** tomados principalmente como centro de operaciones por **narcomenudistas**. Si bien, esto ha traído un poco de **paz** a la población, los ciudadanos piden también la presencia de la Guardia Nacional.

### REASUME CARGO

**Cuentan** que luego de 4 meses de ausencia, **Ángel Garduño García**, finalmente reasumió sus funciones como **rector** de la Universidad Autónoma de **Chapingo** (UACH). Cabe recordar que Garduño se **ausentó** para **resolver** un asunto personal relacionado con una **denuncia penal** por el presunto delito de violación.



## Mayorías

Los resultados electorales dan, sin cortapisas, el triunfo definitivo a Morena y sus aliados sobre sus contrincantes.

Los números son apabullantes y poco hay que decir al respecto. En el Congreso de la Unión, entre 233 y 251 diputaciones, de 500 curules disponibles.

Los partidos aliados del PT y el Verde obtuvieron 5.44% y 8.31% de los votos respectivamente. Esto significa entre 46 y 52 diputaciones para los petistas, mientras que para los ecologistas serían entre 67 y 77 curules.

Esto quiere decir que Morena y sus aliados podrían obtener un mínimo de 346 diputaciones para la próxima legislatura en San Lázaro.

En tanto, para el Senado de la República, Morena obtuvo el 40.61% de los votos, que representa poco más de 22.5 millones de sufragios. Con esta votación, el INE estima que podría llevarse entre 57 y 60 senadurías de 128 escaños disponibles.

El Partido Verde obtuvo el 8.84% de los votos para la Cámara Alta, lo que podría representar que su bancada esté conformada con entre 10 y 15 senadores.

El PT se llevó 5.35% de los votos en las elecciones de este 2 de junio, con lo que tendría entre 9 y 13 senadores de la alianza 4T.

Con ello, la alianza podría sumar entre 76 y 88 senadores de la 4T de 128 escaños disponibles.

Claramente la voz de la mayoría ha sido expresada y esa es la realidad político social de nuestro país.

Será entonces muy difícil para la oposición construir una vía de supervivencia que sea significativa y le de el poder suficiente para disentir por la vía institucional.

Sin embargo, no hay que olvidar que esa minoría representa también a millones de mexicanos, no solo los que han votado por otra opción, sino los que no se han expresado por la vía de las urnas.

Ahora, lo importante es encontrar vías de representación de las otras voces, las de los que no han sido tomados en cuenta, ni por unos ni por otros, pero que también forman parte de la sociedad mexicana.

Por lo pronto, en lo que respecta a las reformas pendientes que deja en el aire el presidente López Obrador, Claudia Sheinbaum, la presidenta electa, ha señalado que la vía para definir sería una consulta. Veremos.



J. Israel Martínez

## Nueva distribución política estatal, en blanco y negro

**El proceso** electoral concluyó oficialmente con el conteo de votos en las juntas municipales y distritales de la entidad y se validaron todas las elecciones realizadas, por lo que la evaluación en cada partido deberá ser minuciosa y tomarse con muchas reservas, dados los resultados y los reacomodos políticos que se vislumbran para la entidad; igualmente habrá que hacer una seria reflexión sobre los avances en paridad y representatividad de los grupos vulnerables que en esta elección jugaron un papel muy importante.

Comenzando por este último punto, la LXII Legislatura local tendrá, por primera vez en la historia, más mujeres que hombres en su composición; esto, que es un verdadero logro, en realidad es un triunfo a medias porque, pese a todo, la Junta de Coordinación Política pinta para estar integrada sólo por hombres; se perfilan los nombres de Francisco Vázquez por Morena, Oscar González por el PT, José Couttolenc por el PVEM, Anuar Azar por el PAN, Elías Rescala por el PRI, Omar Ortega por el PRD y Juan Zepeda por Movimiento Ciudadano.

La paridad de género no tendrá presencia en la mesa de la toma de decisiones de la Legislatura local, por lo que el logro de mayoría femenina es un triunfo del Poder Legislativo se debe tomar con reserva y como un triunfo incompleto de este proceso electoral.

De igual manera, la representación de grupos vulnerables; las bancadas de PAN, PRD, PT y PVEM no tendrán un sólo diputado identificado en estos sectores; el PRI tiene un diputado de grupos indígenas y una de la comunidad LGBTQ+, Movimiento Ciudadano una de grupos indígenas y Morena una de grupos indígenas y uno de la comunidad afroamericana. A pesar de su inclusión, la baja representatividad en la Legislatura sigue siendo un problema que se debe atender para futuros procesos, con todo y

que en el registro de candidatura fue el tema central por el cual los partidos debieron hacer ajustes.

Respecto a los partidos, las evaluaciones son dispares. Para Morena el resultado fue inmejorable, entre las candidaturas que signaron en coalición como las que presentaron en solitario, el control de la entidad está prácticamente asegurado, al menos, por los próximos tres años y aunque todavía falta ver cómo queda la distribución de fuerzas al interior del partido entre los grupos que se peleaban las designaciones, todo pinta para que baste con los acuerdos internos para llevar el gobierno con tranquilidad.

Para el PRI este proceso ha sido de claroscuros. En términos legislativos se convierte en tercera fuerza con nueve diputados en la Legislatura local por debajo de Morena con 35 y del Partido Verde que tendrá 10, esto pese a que en número de votos se mantiene como el segundo más votado con 1 millón 401 mil 327 sufragios a su favor, muy por encima de los 715 mil 896 del PVEM que, en este sentido, se coloca en la quinta posición por los votos recibidos en las urnas. Sí, también en la entidad la sobrerrepresentación se volverá un tema, pues un partido con la mitad de votos que el otro, tendrá más diputados.

Para el PAN el resultado no es malo, pero tampoco el ideal; en términos de votos se quedaron muy cerca, pero por debajo de la meta del millón de sufragios con 915 mil

Hablando de los perredistas, lograron mantener la votación para no perder el registro, pero esta situación se sostiene con alfileres, pues se enfrentan a ese problema como partido nacional con lo que quedarán extremadamente vulnerables, además de eso, sus dos diputados locales (obtenidos íntegramente por la vía plurinominal) no representan ningún peso específico en la toma de decisiones al interior del Legislativo.

Por parte de Movimiento Ciudadano, tuvo un crecimiento importante en número de votos que no debe ser desestimado para futuros procesos; ocupa la cuarta posición a menos de 100 mil sufragios del PAN y por encima del PVEM, del PT y del PRD, sin embargo, sólo tendrá cuatro legisladores locales, al igual que el PRD todos ellos por la vía

666, lo que representa una importante mejora respecto a los 701 mil 573 que consiguieron en la elección del año pasado, no obstante, al igual que pasa con el PRI, tendrán menos diputados que el PVEM con sólo siete y, peor aún, menos que los que tendrá el PT que sumará ocho legisladores en la cámara local; otra vez tendrá más diputados este partido, pese a contar con menos votos que los blanquiazules.

Para el Partido Verde los números no son malos en la Legislatura; sus 10 diputados son resultado de haber conseguido el triunfo en seis distritos y contar con cuatro por la vía plurinominal, no obstante, esta presencia en la toma de decisiones se vieron rebasados en el número de votos por Movimiento Ciudadano que los superó por más de 100 mil sufragios, además de esto, no hay presencia de legisladores vinculados al exgobernador Eruviel Ávila, por lo que José Couttolenc no debería tener problemas en controlar a su bancada, al menos en la teoría.

El Partido del Trabajo obtuvo poco más de 500 mil votos colocándose como el tercero menos votado de la entidad sólo por debajo del PRD y de Nueva Alianza que, dicho sea de paso, perderá el registro como partido local luego de no alcanzar el 3 por ciento de la votación, necesario para mantenerse, pese a ello, el PT será la cuarta fuerza en la Legislatura local, por debajo de Morena, PVEM y PRI, pero por encima de PAN, Movimiento Ciudadano y PRD.

de la representación proporcional (plurinominales), por lo que su peso en la legislatura también dependerá de la posibilidad de lograr alianzas con otros partidos.

Los números finales de la elección (tomando en cuenta que si llegara a haber un cambio en tribunales, esto quizás podría cambiar ligeramente) indican que Morena contará con 35 diputados que no logran la mayoría simple por sí solos, pero que, sumados a los 10 del PVEM y los ocho del PT, le permitirían alcanzar, incluso, la mayoría calificada en la Legislatura local al oficialismo; mientras que, el PRI tendrá nueve legisladores locales; el PAN, siete; Movimiento Ciudadano, cuatro; dos el PRD; una oposición flaca que no podrá plantar cara en los momentos clave de la toma de decisiones.

El tema de la sobrerrepresentación, que se ha planteado como un asunto de interés a nivel nacional, se ve reflejado igualmente en el Legislativo local y abre la puerta para un replanteamiento respecto a la distribución de los diputados de representación proporcional en una eventual reforma electoral como la que se vislumbra en el horizonte político nacional; por lo pronto la oposición en la entidad será, también, arrasada en la Legislatura local por tres años o al menos eso indican los números en blanco y negro.

## RASTROS Y ROSTROS

**ANA LILIA  
GARCÍA  
CASTELÁN**

@anali400300



## Morena se consolida en el Edomex

**A** menos de un año de alcanzar la gubernatura con la maestra Delfina Gómez, Morena se consolidó en el Edomex. Su triunfo consolida también a los partidos con los que iba en alianza: PVEM y PT, que crecieron en votación. La elección 2024 reacomodó drásticamente el mapa político estatal; dejó pulverizados al PRI y

PAN y sepultó al PRD, que no podrá conservar su registro después de 35 años en la escena política en México.

La salida de los líderes estatales del PAN y PRI es inminente: Anuar Azar dejará la dirigencia del albiazul luego de perder más que el corredor azul; Ana Lilia Herrera después de dar la extremaunción al tricolor. Si desean sobrevivir, el PAN tendrá que transformarse y el otro-ra hegemónico PRI resignarse a la extinción, o seguir migrando a Morena.

A partir de 2025, de los 125 municipios que conforman el Edomex, 88 serán gobernados por Morena, PT y PVEM; 20 por el PRI, PAN, PRD y Nueva

Alianza. El partido turquesa que también desaparecerá en la entidad. Por coalición, Morena, PVEM y PT ganaron en 51 ayuntamientos. Individualmente Morena obtuvo 28 presidencias municipales, el PVEM seis y el PT tres.

El PAN obtuvo Huixquilucan. El PRI cinco municipios, el PRD uno y Nueva Alianza dos. En coalición, los

cuatro partidos ganaron 20 ayuntamientos. Destaca un corredor en la zona sur integrado por Coatepec Harinas, Texcaltitlán, San Simón de Guerrero, Tejupilco, Otzoloapan, Amalco y Santo Tomás. Movimiento Ciudadano obtuvo ocho municipios.

No hay sorpresa, Higinio Martínez aseguró su escaño en el Senado de la República, igual que en 2018. “Sigamos Haciendo Historia” tendrá otra vez mayoría en el Congreso local. De

45 curules de mayoría relativa, es decir, voto directo, Morena obtuvo 40. Son 36 con la alianza integrada con el PVEM y el PT y cuatro en lo individual. Sólo

lo cinco diputaciones locales serán para “Fuerza y Corazón por México”.

## La salida de los líderes estatales del PAN y PRI es inminente

### **Rastreando**

Luego que Morena ganó Luvianos, llueven la amenazas contra los trabajadores del ayuntamiento que apoyaron a la candidata del PRI; así se las gastan los nuevos morenistas... ■

---

## **Vitral**

*Confianza  
absoluta  
de los  
mexiquenses*

---



Ricardo Joya

## ¿Septiembre dorado o error de septiembre?

**Irreversible el** triunfo de Morena. Tendrá la mayoría suficiente para cambiar lo que consideren necesario. La visión de país que plantearon –y que obtuvo el respaldo de la ciudadanía– podrá instrumentarse sin mayores resistencias. Morena y sus aliados podrán avanzar en lo que han denominado “el segundo piso de la 4T”.

Con una oposición reducida sólo para atestiguar las decisiones del grupo con el mayor poder, sin una oferta que atraiga a la mayoría de la gente y con liderazgos nacionales carentes de autoridad moral y visión de largo plazo, que sólo procuran su ventaja individual, parece que Morena podrá hacer, literalmente, “lo que desee”.

Las condiciones y los números perfilan que Morena y sus aliados: Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista de México, con el refuerzo –siempre negociable– de Movimiento Ciudadano, le darán un regalo de oro al presidente saliente, Andrés Manuel López Obrador, para disfrutar un mes de mayoría calificada e impulsar sus reformas constitucionales tan ansiadas, como los cambios al Poder Judicial de la Federación.

Un hombre de poder –como lo es el presidente– no desperdiciará la oportunidad para ejercerlo a plenitud y la probabilidad de que lo haga es muy alta. Podría tener su “septiembre dorado”, aunque podría convertirse en el “error de septiembre” para Claudia Sheinbaum Pardo, la primera mujer presidenta del país en toda su historia.

En la primera semana posterior a las elecciones del domingo 2 de junio, las reacciones de la economía no han sido del todo positivas: se registró la mayor caída –de las últimas cuatro elecciones presidenciales– en la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) y del tipo de cambio del peso frente al dólar. La BMV perdió 6.11 por ciento y el peso se depreció en 4.4 por ciento.

El “septiembre dorado” de López Obrador (altamente probable) ha inquietado a los inversionistas y de concretarse, las consecuencias serían significativas para todo el país, no sólo en el ámbito económico y financiero, sino social.

En ese contexto, la designación del ex-

**El “septiembre dorado” de López Obrador (altamente probable) ha inquietado a los inversionistas y de concretarse, las consecuencias serían significativas para todo el país, no sólo en el ámbito económico y financiero, sino social**

rector de la UNAM, Juan Ramón de la Fuente, como jefe del equipo de transición, se ha recibido con beneplácito en diferentes sectores. La semana pasada concedió una entrevista a la periodista Carmen Aristegui, y afirmó que se buscará una transición del poder “sin ruptura, pero sin sumisión”.

Ahora el desafío de la primera presidenta será definir el sello personal de su gestión y ejercer su poder simbólico, sin ser copia fiel del presidente y sin romper tajantemente con lo que él representa, porque eso le permitió, a su movimiento, consolidar –contundentemente– el triunfo para retener el poder.

### #TODOCOMUNICA

Muy interesante la visita de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, a la Facultad de Contaduría de la Universidad Autónoma del Estado de México, aunque algunas personas interpretan equivocadamente el suceso.

Profesor de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEMex  
Presidente del Consejo Ciudadano del Sistema Mexiquense de Medios Públicos

X: @RJoyaC



Alexander Naime

## Elecciones 2024, ¿el fin de lo colectivo?

**El resultado** electoral aún sigue siendo motivo de análisis. La pregunta recurrente es ¿cómo explicar el resultado tan contundente?

**M**uchos no encuentran una explicación clara frente a un gobierno cuyos datos en su gestión son contrastantes. Este sexenio se perfila como el más violento en la historia de México con ya cerca de 200 mil muertes; con un sistema de salud, a pesar del discurso y las expectativas, deficiente y que ha costado a las y los mexicanos mucho sin que haya resultados tangibles; un manejo desastroso de la pandemia como lo han demostrado muchos estudios; incrementó en el número de desaparecidos y un sentimiento de inseguridad en prácticamente todas las zonas del país y presencia del crimen organizado que controla amplias zonas del país y con influencia en la distribución de bienes y servicios, una presencia militar creciente y aumento en los feminicidios, con una percepción de violencia e inseguridad que no disminuye, incluso algo que no parecería tener lógica en los 50 municipios más violentas del país también ganó el partido gobernante. Esto es algo que es sin duda de llamar la atención.

La respuesta está en el comportamiento del ciudadano, del votante en lo particular. Por ello, me atrevo a aventurar una hipótesis que podría explicar los resultados electorales:

1. Los saldos negativos del gobierno no han hecho que la sociedad en su conjunto, a pesar de percibir muchos aspectos negativos, tenga un amplio rechazo a la gestión del gobierno. Y eso se debe a la construcción del discurso gubernamental, ampliamente difundido por los medios, que juega con dos elementos: incremento de las expectativas de futuro y la responsabilidad de actores del pasado. Los ejemplos abundan: la promesa de contar con un sistema de salud que sea uno de los mejores del mundo, la expectativa de la soberanía energética, la expectativa en la baja en los índices de seguridad, es decir, el discurso constante de que las cosas van a ocurrir, aunque no sucedan. Y el segundo, ya muy conocido, culpar a gestiones y

**Este sexenio** se perfila como el más violento en la historia de México con ya cerca de 200 mil muertes

actores del pasado de los malos resultados del que ya se ha escrito mucho y que es el enemigo identificado.

2. La instrumentación de los programas sociales ha fortalecido el individualismo sobre el sentimiento colectivo y solidario. En ese sentido, el gobierno ha minimizado cualquier tipo de protesta social o colectiva es conocido como los movimientos feministas, los ecologistas y los de las clases medias han sido minimizados por el gobierno, quien se asume como el representante legítimo de todas las causas y cualquier protesta es despreciada y esta no cuenta con interlocutores del gobierno que se puede resumir en la frase de "cuidar la investidura". Esto envía a un mensaje a una sociedad que por sus condiciones materiales vive en la pobreza.

3. El otro enemigo identificado es la construcción de un enemigo propio que permite estructurar el discurso del gobierno: en los llamados conservadores se agrupan a todos aquellos que critican al gobierno, quien se ha apoderado de la voluntad de los ciudadanos en lo individual a través de los programas sociales.

4. La naturaleza de los programas sociales al hacerlos individuales destruye al individuo como miembro de una colectividad, pues lo lleva a zonas de confort que de otra manera no habría tenido.

Esos hechos pueden ser un elemento importante para comprender el sentido del voto en las pasadas elecciones. El bienestar individual que lleva a la destrucción del ente colectivo.

Sin duda un tema para seguir estudiando, pues está de por medio la estructura de la sociedad misma.

POSTEANDO

BERNARDO  
BARRANCO



Especialista en asuntos religiosos y electorales

## Conceptualizar el llamado Nuevo Régimen

Una vez terminada la euforia para unos y el desconsuelo para otros, surgen muchas interrogantes sobre el futuro gobierno de Claudia Sheinbaum. Se habla de un segundo piso, de la consolidación de una nueva hegemonía, pero sobre todo flota en el ambiente la expresión del advenimiento de un “nuevo régimen”. ¿En qué consiste dicha expresión, de dónde viene?

Viví en Francia cerca de cinco años. Los

términos “ancien régime y nouveau régime” eran comunes en los debates políticos. Formaban parte de la historia. El Antiguo Régimen acredita la organización social, económica, religiosa y política del reino de Francia antes de la Revolución Francesa. Con esta se abolió el régimen que existía antes, este se vuelve “viejo”. Por el contrario, el Nuevo Régimen es un sistema parlamentario en el que se refuerzan los poderes del Ejecutivo, la V República se convirtió en un régimen de tipo semi-presidencial desde el establecimiento de la elección del presidente de la República por sufragio universal directo.

Para el historiador Lorenzo Meyer, en su último artículo, el viejo régimen es el de la postrevolución, que fue notable por su estabilidad política; pero en su última etapa, la neoliberal, fue notable por su voracidad. El nuevo régimen es primordialmente social. Contenido en el eslogan “por el bien de todos, primero los pobres”. Los pobres no tuvieron mayor problema en entender al lopezobradorismo, un discurso que subrayó la dignidad de los excluidos

de la riqueza acumulada por los ricos.

En cambio, Jesús Silva-Herzog Márquez, en su ensayo de Nexos habla del nuevo régimen como el modelo hiperpresidencialista autoritario. Lamentablemente cae en la ceguera de la oposición que no entra a fondo en el proyecto y se contenta con crítica despiadada de AMLO. Dice: “Pero el nuevo régimen no sólo es producto del éxito de un proyecto autocratizante decidido a fundar una democracia de fe mayoritaria, tam-

bién es efecto de su fracaso monumental”.

Ante el triunfo de AMLO en 2018, no entendí bien el alcance de lo que se denominó entonces IV República o 4T. Se dife-

renciaba de la Independencia: 1810 a 1821; la Reforma 1858 a 1861; la Revolución Mexicana 1910 y 1917. Más que una pretendida relevancia histórica o arrogancia, representó una oportunidad histórica para saldar los rezagos también históricos. Y hacer efectivos derechos de la población pobre mediante el apoyo de programas sociales.

Hace falta profundizar el mandato de las urnas y redefinir aún más el llamado nuevo régimen. ■

## Hace falta profundizar el mandato de las urnas



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBITER MARTÍNEZ

- ♦ **DÍA 7, ANA LILIA HERRERA NO RENUNCIA**
- ♦ Nueva realidad, dominio casi absoluto de Morena y la cargada en temas trascendentales para México.
- ♦ Empezarán con una ofensiva frontal contra el Poder Judicial.
- ♦ Serán 9 nombramientos clave durante el sexenio
- ♦ Comentario del día: Aciertos y Fallas en elecciones "Desde las Alturas"
- ♦ Pregunta del día o del año: ¿AMLO se va a descansar a su rancho o se mantiene activo para dentro de seis años regresar a la presidencia?

**HAN PASADO 8** días de las elecciones y el resultado no ha variado considerablemente, en algunos distritos o municipios, van a impugnar y todo dependerá de los tribunales para determinar si existen cambios.

En las dos coaliciones se tenía claro, la única forma de evitar un problema mayor era ganar con una ventaja considerable y aunque todavía no es posible entenderlo, a millones de mexicanos parece que no les importó la inseguridad, la falta de medicamentos y una larga lista que está por demás anotar, porque a estas alturas ya no interesa.

Lo cierto es que son los primeros días de un cambio radical en el país, el control casi absoluto de Morena va a provocar que aprueben cualquier ocurrencia que tengan y el México que conocíamos será muy diferente.

Algunos resultados rayan en lo increíble y es que sólo los muy convencidos en Morena podrían esperar que la votación a favor de Claudia Sheinbaum superara a la de AMLO hace seis años.

Antes del día de la elección pocos consideraban que se presentaría un efecto como el que se vivió con el actual presidente, pero no sólo eso, sino que fue más contundente.

Elecciones legales o no, lo cierto es que muchos mexicanos, incluso de la clase media votaron a favor de la continuidad.

### NOMBRAMIENTOS CLAVE DURANTE EL SEXENIO

Y si decimos que a partir del día de la elección ya estamos por vivir en un México diferente, no referimos a que dentro de seis años, las votaciones no volverán a ser como la que presenciábamos recientemente.

Eso tiene que ver con 9 nombramientos clave que se van a presentar durante el sexenio y que le darán el control casi total del país a Morena y van a poder hacer cualquier cosa.

Los nombramientos clave son:

Para empezar, un total de 4 ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación. El primero en el 2024, uno más en el 2026 y dos en el 2027. Con lo que tomaría el control total de esa instancia, sin contar con la reforma judicial que ya anunciaron los de Morena.

Otros 4 miembros de la Junta de gobierno del Banco de México, incluyendo la presidencia en el 2024, 2026, 2027 y 2028 respectivamente.

Siete consejeros electorales del Instituto Nacional Electoral en el 2026 y 2029.

Cuatro integrantes de la Junta de gobierno del INEGI, incluyendo la presidencia en el 2025, 2026, 2028 y el 2030.

Cuatro comisionados del Instituto Federal de Telecomunicaciones (si sobrevive), incluyendo la presidencia en el 2024, 2025, 2027 y 2028.

Seis comisionados de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (si sobrevive), incluyendo la presidencia en el 2024, 2026, 2027 y 2029.

Un par de comisionados de la Comisión Reguladora de Energía (si sobrevive) en el 2024 y 2025.

Otros cinco de la COFECE en el 2025, 2026, 2027, 2028 y 2029

Finalmente un titular de la Fiscalía General de la República en el 2028

Así que en el transcurso de seis años y los tres primeros con el control de la Cámara de Diputados y Senadores, podrán aprobar todo lo que quieran, incluso la reelección presidencial.

### COMENTARIO DEL DÍA: LAS FALLAS Y ACIERTOS DE "DESDE LAS ALTURAS" EN LAS ELECCIONES.

En este espacio comentamos en repetidas ocasiones sobre la posibilidad que tenían algunos candidatos de ganar.

La sorpresa de los resultados tan contundentes, hicieron, que en algunos casos falláramos al extremo y en otros, todo parecía dar desde el inicio de la campaña, sobre todo en el caso de los priistas.

Prácticamente desde antes que arrancaran las campañas, anotamos que la zona norte estaba en peligro luego de las imposiciones que dictaron desde la dirigencia, Ana Lilia Herrera y Cristina Ruiz. En varias ocasiones comentamos que la presidencia municipal parecía perdida y así fue, pero arrastró diputaciones locales y federales, así como otros municipios.

Parecía poco probable que en Ixtlahuaca ganara el candidato de Morena que no era de la región, al que no conocían y al que seguramente no volverán a ver. Y lo hizo, pero además ganaron alcaldías. Fue un falló total.

Lo mismo que en Toluca, aunque para la presidencia se antojaba un resultado más apretado, Ricardo Moreno ganó, aunque Melissa Vargas impugnará.

Con las diputaciones fue peor. Candidatos de Morena que no hicieron campaña y ganaron. Era lógico que perderían Teresa Castell y Gerardo Lamas. Difícil creer que ganará Luis Miranda con una campaña tan mala.

Almoloya de Juárez con un candidato del Partido Verde que no sólo parecía malo, era el extremo de malo, ya que la mayor parte de la población ya sabe cómo gobierna y obtuvo el triunfo aunque van a impugnar.

Finalmente Naucalpan, la imposición de Angélica Moya por parte de Enrique Vargas era una mala jugada, pero con la llegada de Isaac Montoya parecía que no se le escaparía al triunfo a la primera.

Todo fue un desastre para los de la coalición PRI-PAN. No solo perdieron, la situación llegó al extremo que el único "delmacista" que sobrevive y fue acusado de traición logró el triunfo en lo que advertíamos como un distrito que parecía una plurinominal.

**PREGUNTA DEL DÍA: ¿AMLO SE VA A DESCANSAR O SE QUEDA EN ACTIVO PARA VOLVER A LA PRESIDENCIA EN SEIS AÑOS?**

Durante seis años escuchamos de parte de AMLO que cuando terminara su sexenio se iría a descansar, con lo que dejaría la vida política.

Parece que, como en muchísimas ocasiones, ya cambio de idea. Así que la pregunta es: ¿Se va a su rancho o se queda para ser presidente otra vez dentro de seis años?



## Dobletes

**Israel Mendoza Pérez**

@imendozape

## Falló “extender el fuero”

Sin pudor, Alberto Anaya, dirigente del PT, puso al servicio político-electoral de Jaime Bonilla, la estructura partidista para “extender” su fuero por seis años más, pero no resultó. A sabiendas de encubrir a un personaje torvo. El senador le restó votos al partido en este proceso electoral, ya que está acusado de corrupción. Aunque es todo lo contrario a la cuatroté aún así, Anaya le prestó las siglas del partido para encubrir a un infractor de la ley.

A tres meses de quedarse sin fuero y sin la protección de su grupo político encabezado por Yeidckol Polevnsky y Alberto Anaya, Jaime Bonilla, el exgobernador de Baja California y actual senador, tiene una cuenta pendiente en su estado. Por ello, la Fiscalía estatal solicitará su imputación por los delitos de peculado y uso ilícito de facultades por el presunto fraude de la planta fotovoltaica, que causó un daño superior a cientos de millones de pesos.

La carrera política del senador dejó de ser prometedora en el interior de la cuatroté desde sus intentos fallidos de “ampliación de mandato” y el uso faccioso de la ley para beneficiarse de las leyes electorales. Si bien su gobierno solo duró dos años, su proyecto de ampliación del mandato le trajo más puntos negativos. A ojos de la cúpula de la cuatroté, Bonilla ya no es útil para el próximo sexenio, por eso se refugió en el PT y salió derrotado.

Y es que con los resultados electorales actuales, a partir de septiembre próximo el actual senador, Jaime Bonilla, perderá el fuero constitucional, lo

que le permitirá a la Fiscalía reanudar el caso en su contra por lo que solicitarán que se lleve a cabo la audiencia inicial de formulación de imputación en contra del exgobernador. A final de cuentas, en el proceso electoral reciente, quedó en sexto lugar en la contienda por la senaduría, por debajo de los votos nulos, lo que se advierte que la ciudadanía ya calificó su trabajo como funcionario y también rechazó al PT.

En este entramado hay 10 personas involucradas, pero en el caso particular de Jaime Bonilla se habían suspendido las investigaciones en su contra en razón del fuero constitucional, el cual al estar a poco tiempo de caducar, les permitirá actuar conforme a la ley. En este caso, el PT ha mantenido un silencio cómplice. Tanto en la derrota electoral como en manifestarse en contra de los casos de corrupción en los que está envuelto su senador.

Alberto Anaya apostó por Jaime Bonilla y el resultado electoral para reelegirse como Senador sirvió de evaluación para el exgobernador y para el propio partido con resultados adversos. Aunque es un partido acostumbrado a vivir como rémora desde hace más 20 años a través de alianzas, también se convirtió en un negocio para rescatar “cascajo político”.

Bonilla se encuentra en el final de su carrera política. La cuatroté ya no lo requiere. Su derrota facilita su transición al olvido y hacer de lado a un personaje que trae incomodidad ante los nuevos tiempos de la cuatroté.